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时评

先配置校车，监管才见效

┬本报评论员 石念军

一场预料中的集中整治
行动如期而至。甘肃省庆阳
市正宁县榆林子镇小博士幼
儿园校车事故仍在紧张善
后，教育部紧急要求开展中
小学生和幼儿上下学交通安
全检查的通知，已经摆在我
们面前。

只有正视问题才有可能

解决问题，从这一点上讲，教
育部的迅速反应值得赞许；
只有让悲剧不再发生才是对
生命最好的纪念，从这一点
上讲，这种马后炮式的集中
整治行动能否达到预期的目
的，还是一个问号。因为这种
善后方式曾多次上演，效果
并不理想。单以“校车”事故
为例，即可随手拈来：

2006年11月21日，在黑龙
江双城市发生特大交通事
故，造成8名小学生死亡，39

名小学生受伤后，教育部和

公安部联合发布紧急通知
“对中小学校车开展集中排查
整治”；2010年12月27日，湖南衡
南县松江镇一辆运送20名小学
生的三轮车坠河，导致14人死
亡。随后教育部新闻发言人
老生常谈，要求教育系统配
合当地的交通部门等做好交
通的安全整治工作。

类似的集中整治行动连
番出现，本身便说明它是不
太见效果的。它的问题不在
于总是“虚晃一枪”，而在于

“治标不治本”。

在过去的从业经历中，
笔者也曾多次报道过类似的
集中整治行动。针对一时一
地的某种趋于泛滥的不法行
为，“从快、从严、从重”，发现一
起严惩一起，这种头疼医头脚
疼医脚的被动式诊疗模式，好
处是短期见效，坏处是极易
复发。更可怕的是，一些部门常
常将手段当做目的，使得根治
问题无从谈起。

正如要想让弹簧服软，好
的办法不是压上一块大石头，
而是巧妙地将它拆卸。回到

校车安全问题，黑车泛滥、超
载严重的背后是校车资源匮乏
的严峻现实。在这种情况下，倘
若只是一味打击或取缔，而不
是努力充实校车资源，那么无
车可坐的学生也只能选择同样
极具风险的步行上学，又或者
在风头过后重新挤进黑校车。
只有一手抓运行安全整治、一
手抓校车资源调配，校车之
痛才可逐渐缓解。

也只有这样，我们才能
为那些不幸的孩子，送上最
真诚的纪念。

封二

┬秦淮川

15日晚，山西长治市人
力资源和社会保障局就“长
治公务员考试第一名考生宋
江明体检不合格被刷”事件公
布初步调查结果，认定长治医
学院附属和平医院对宋江明
录用公务员体检结论有误，对
该考生重新组织体检后，其指
标符合公务员录用体检标
准。(11月17日《人民日报》)

长治公考事件峰回路
转，原本因体检“不合格”被
淘汰出局的宋江明，有望获

得该职位录用。“迟来的正义
非正义”，但有时，迟来的正
义也是正义，正义虽然姗姗
来迟，但最终没有缺席，宋江
明终能讨回公道，这不仅仅
是他一个人的胜利，还是舆
论的胜利，是公义的胜利。

但是，我们必须追问，是
谁偏让正义姗姗来迟？是谁
让宋江明的公考之路一波三
折？又是谁在浪费社会成本，
制造招考丑闻？

这只是医院的责任吗？
根据长治市纪委、市卫生局
组织的专家论证意见和长治
医学院附属和平医院组织的
专家复核结果，现认定和平
医院对宋江明录用公务员体

检结论有误。一句“体检结论
有误”，多么苍白多么轻佻！
是真失误还是故意制造错
误？相关医院总共为宋江明
进行了两次体检，难道两次
都失误？正如宋江明所称，数
据偏差不会是体检设备的问
题，因为两次体检都有误差
的概率都集中在一个人身上
几乎是不可能的。

淘汰宋江明，递补者是
何许人也？由于宋江明可能
重获岗位，这个递补者将被
刷掉，但是其背后有无利益
输送，值得关注。

最值得追究的是，本来
应该公开公平公正的公考
招录，为何给人一种不乏猫

腻的印象？此前报道中一处
细节让人震惊，宋江明为了
维护自身的合法权益，去找
长治市人社局局长，却碰了
一鼻子灰，局长称：“我正忙
呢，你要再这样纠缠，即使
体 检 过 了 ，我 也 要 让 你 政
审不过。”随后，宋江明被工
作人员拉出了局长办公室。
这名局长够傲慢够无良也
够牛气，但他绝不是吹牛，
该局长只不过是口不择言，
一不小心说出了真言而已。

宋江明是一个典型的农
家子弟，他的成才之路也具有
一定的普遍性。这样的农家子
弟，虽家境贫寒，但勤奋好学，
积极上进，如果连他们的上升

道路也堵死，就会让他们产
生强烈的被剥夺感和不公
平 感 ，当 不 满 的 年 轻 人 越
来越多，当失望的贫家俊彦
越来越多，后果不言而喻。

宋江明的幸运在于，他
可以向正义的媒体求助，他
有舆论的声援，最终也有纪
检部门的公正调查，但是，不
是所有在招考中蒙冤的人都
像他那样幸运。如何确保招
考公平，如何打通贫家子弟
上升的通道，又如何约束和
惩戒不安分的权力？不妨先
从彻底的纠错开始。

态度暖人心

编辑：
你好！
看了齐鲁晚报11月17

日刊登的滨州市住房和城
乡建设局致歉信，在风雨交
加的冬天感到了些许温暖。
供热问题事关千家万户，要
求一点纰漏不出确实很难，
但是任何一点纰漏对于一
个寒冷中的家庭都是大麻
烦。滨州市启动行政问责，
体现了政府对于民生工程
的态度。出纰漏不可怕，可
怕的是不能正视问题。如果
所有政府部门都能以谦卑
的态度，开诚布公地和群众
谈论问题，再麻烦的事也会
得到群众的理解和支持。

我为滨州市的问责叫
好，更盼问责之后更快地解
决问题。 读者：王军

要从餐具开始查

编辑：
你好！
看了17日晚报《这样的

“消毒餐具”你敢用吗》的报
道，不禁心有余悸。

现在，消费者习惯于在
餐厅使用消毒餐具。但没想
到的是，诸多的中小饭店竟
然用令人如此胆战心惊的

“消毒餐具”。这哪里是“消
毒餐具”啊，这分明就是“送
毒餐具”。

作为普通市民，我们渴
望用的餐具是真正的消毒
餐具，而不是成为“送毒餐
具”的“小白鼠”。因此，我们
期待着相关部门能对所有
饭店的“消毒餐具”进行检
测，看看到底有多少家饭店
真正用“消毒餐具”。然后，
再顺藤摸瓜地将潜伏于城
市之中的无证加工窝点捣
毁。 读者：王锦南

长治公考丑闻，需要更彻底纠错
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倘若只是一味打击或取缔，而不是努力充实校车资源，那么无车可坐的学生也只能选择同样极具风险的步行上学，又或或
者在风头过后重新挤进黑校车。只有一手抓运行安全整治、一手抓校车资源调配，校车之痛才可逐渐缓解。
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